



北アルプスで山岳救助のボランティアをする主人公・島崎三歩を通して山の素晴らしさを描く漫画「岳 みんなの山」。松本、小諸など物語の舞台のほとんどは県内で、今年創設された「マンガ大賞2008」を受賞するなど、多くの人々の心をとらえている。山を訪れる人々をおおらかな優しさで包み込む三歩の生みの親、石塚真一さんに、作品の誕生秘話などを聞いた。

漫画「岳」の作者・石塚真一さんに聞く

島崎三歩は小諸市出身。海外を含めた豊富な登山経験と知識を持ち、北アルプス山中でテントに寝泊まりしながら日々愛する山を駆け巡る。老者男女、それぞれの人生を背負って山を訪れる人々は、時に美しい山に癒やされ、時に険しく厳しい山の遭難者となるが、三歩はそんな人々と正面から向き合う。「三歩は、クライマーのヒーローとして、自分がこれまでに会ってきた“いいヤツ”を集めて描いています」

小諸市は会社員だった父親が赴任していたことがあり、石塚さん自身もたびたび訪れていた。三歩は、三歩はそんな理由で設定された。

主人公の姓は「島崎藤村」にちなんで、名は

た好きな土地。物語によく出てくる松本市は親友のふるさと。「長野県はとても愛着がある」と言う。「岳の舞台はそんな理由で設定された。

主人公の姓は「島崎藤村」にちなんで、名は

た好きな土地。物語によく出てくる松本市は親友のふるさと。「長野県はとても愛着がある」という。三歩は、三歩はそんな理由で設定された。

主人公の姓は「島崎藤村」にちなんで、名は



「三歩にはクライマーのヒーローとして、山の魅力を伝えてほしい」と語る石塚真一さん

クライマーの心描きたい

いしづか・しんいち 1971年茨城県生まれ。米国留学後、サラリーマンを経て、独学で漫画家に。「岳 みんなの山」は初の連載作。2003年から「ピックコミックオリジナル」(小学館)に連載中で、単行本は7巻まで発売中。3月、漫画爱好者らによって選ばれる「マンガ大賞2008」を受賞した。

「岳」の一場面。遭難者を背負う三歩は「良く頑張った」と声をかける

(C)小学館

「岳」の主人公は北アの山岳救助ボランティア

自らの死生観根底に

主人公は北アの山岳救助ボランティア

土曜エンタメ

Music

「ピアノの詩人」と称されるフレデリック・ショパン（1810～91年）の誕生200周年を迎えた今年、世界各地で記念イベントが開かれている。ショパンに魅せられたピアニストの一人、長野市の奥村美佳さん（日本ショパン協会長野支部長）がコンサートや催しを企画して6年目。今年も、11日と6月に長野市内でサロンコンサートなどを開く。

ショパンの母国ポーランドの首都フルシヤフにも拠点を持ち、日本で行き来して25年余、奥村さんはコンサートの準備のために1月末から約2ヶ月渡欧した。ショパンの誕生日とされる3月1日までの8日間、夜通じで行われたコンサート・コンサートに出演したり、ショパンが恋入ショルジ・サンドと過ごした。肌で感じるショパンの愛と風を運びたいと願い、足跡をたどるなど地道な活動を繰り広げている。

シンプルで美しいメロディーの中には喜び、苦悩などがストレートかつ繊細に表現され、じわじわと細胞に染

おくむらみか 奥村 美佳さん
ピアニスト

2月、ボーランド・ワルシャワの教会で行われたショバーンのコンサートで演奏するピアニストの奥村美佳さん

信州クラシックシーン

11日と6月、長野市内でサロンコンサートなど開催

み込んでくるようなショパンの作品。肺結核の持病や39歳で病死した生涯から「弱々しい」イメージが強調されがちだが、奥村さんは「そればくわすかな一面。天真らんまんで愛が深く、強い魂の持ち主」と、ショパンを知るほどに痛感している。

ショパンが活躍した19世紀前半は、楽器や技術が急速に変化した。演奏する舞台も王侯貴族の小さなサロンから大きなホールがもてはやされ始めたため、批判もされた」という。

奥村さんは15年前、ワルシャワの古書店でショパンの日記を

発見。「人がどう思おうと知ったことじゃない」というフレーズが原語で多く記されていた。

「自分の音楽と使命を知り、時代に流されず相当な信念を持つ純粹に闘った強さに感動を受けました」と奥村さん。自身の生き方にショパンの反骨精神を

通して語ること、それが美しい

ショパンの愛を運びたい

重ねているようだ。

奥村さんの演奏には、音楽のフレーズの中にある「間」がより濃く感じられる。師事するボランド国立ショパン音楽院教授のカシミエ・ギエルジヨード氏が問いかける「ピアノを通じて語ること、それが美しい

でしょうか」を追求する中で、当時のショパンの音におのずと近づいているのかもしれない。

（中山 茜子）

母国の聖歌挟み込んだ曲も

ショパンの母国ポーランドはキリスト教・カトリックの国で、現在も国民の約95%が信者だ。18世紀末には3度にわたり隣国に分割され、第一次大戦終了までの123年間、世界地図から姿を消した歴史がある。

「厳しい歴史を抜いた精神力と謙虚さは、神を愛する心から生まれていると感じます」（奥村さん）。ショパン自身の信仰はある。精神力と謙虚さは、神を愛する心から生まれていると感じます（奥村さん）。

ショパンは、自ら語られていないが、ワード

に単独で演奏活動に出掛け

11日の「ショパン生誕200周年記念 奥村美佳サロンコンサート」は、長野市のホテル・メロポリタン長野で午後2時開演。マスルカ、ワルツ、バラードほかよく知られる曲の数々を披露する。入場料4千円。

6月11日には同市の県民文化会館（シグナル文化ホール）で、奥村さんと同様にカジ

で3千円。

両公演とも問い合わせはシ

ョパン協会長野支部（☎02

6・2332・6030）。

公演案内

ミエーシュ・ギエルジョード氏に学ぶ坂田朋優さん（北海道）と共に「ショパン」の演奏を実現する。2台のピアノト」を開催。2台のピアノの移行期だった。「ショパンの奏法は耳を澄まないと聞こえないような音楽で、当時、大きな音で演奏する華やかなスタイルがもてはやされ始めたため、批判もされた」という。

奥村さんは15年前、ワルシャワの古書店でショパンの日記を

なる。午後7時開演。金席自由

席料4千円。

両公演とも問い合わせはシ

ョパン協会長野支部（☎02

6・2332・6030）。

エンタメ

Music

信州クラシックシーソー

30日 諏訪の「ホルンフェスティバル・in信州」に出演

柔らかい響きと深い音色が特徴で、金管楽器の中で最も難関とされるホルン。今月30日、日本を代表するホルン奏者らが一堂に会する「ホルンフェスティバル・in信州」が諏訪市で開かれる。前日の29日には諏訪交響楽団の定期演奏会（岡谷市）で双方が共演し、「アルプス交響曲」などを披露する。開催を控え、ドイツ・バンベルク交響楽団、「サイトウ・キネン・フェスティバル松本」などで長年首席奏者を務めた水野信行さん（東京音大教授、須坂市出身）にホルンの魅力を聞いた。

ホルンの普及に力を入れる、左から丸山勉さん、樋口哲生さん、水野信行さん

みずののぶゆき
ホルン奏者 水野 信行さん



「知的な楽器」迫力間近に

支える腹筋の活用、耳と頭（考える力）が大切。木管楽器のリードの役割を果たしているのが唇で、振動させて音を出す。内臓も言め体全体を駆使しなくてはならない。「2時間の本番を持たせるには、相当の体力が必要。脛や頭が疲れてきても、腹筋で支える力が残っている

と、最後までいい演奏ができる」と、歌詞を聴いているような水野さんの優雅な演奏は、武道の達人を思わせるしなやかで粘り強い肉体があつてこそ。「安定感のある姿勢を保つことで、体内の空気の流れがうまくでき、シンセンド（音を次第に強くする）などが可能になる」

音の微妙な違いを感じながら演奏するため、判断力も重要な要素だ。「ホルン吹きは考えることが多いせいか、本番で失敗してしまうケースもよくある。挫

る）などが可能になる」と、最後までいい演奏ができる」と、歌詞を聴いているような水野さんの優雅な演奏は、武道の達人を思わせるしなやかで粘り強い肉体があつてこそ。「安定感のある姿勢を保つことで、体内の空気の流れがうまくでき、シンセンド（音を次第に強くする）などが可能になる」

音の微妙な違いを感じながら演奏するため、判断力も重要な要素だ。「ホルン吹きは考えることが多いせいか、本番で失敗してしまうケースもよくある。挫

さん自身もバンベルクに在籍した40代のころ、1年半に及ぶ入門を経験。大きな演奏会を辞退したことが忘れない。高音から低音まで奏でられることから、ホルンだけご合奏できるのも魅力。ホルンのために折してやめる人も多い」。水野

さん自身もバンベルクに在籍した40代のころ、1年半に及ぶ入門を経験。大きな演奏会を辞退したことが忘れない。高音から低音まで奏でられることから、ホルンだけご合奏できるのも魅力。ホルンのために折してやめる人も多い」。水野

さん自身もバンベルクに在籍した40代のころ、1年半に及ぶ入門を経験。大きな演奏会を辞退したことが忘れない。高音から低音まで奏でられることから、ホルンだけご合奏できるのも魅力。ホルンのために

公演案内

ホルン奏者のレベルアップと普及を目的に開く「ホルンフェスティバル」は諏訪市駅前市民会館で30日午後1時開演。若手の団体や県内出身音大生によるアンサンブルの音楽によるアンサンブルのほか、ドイツ・ドレスデンのホルン奏者が作曲した作品を水野信行さんが披露。諏訪交響曲などを演奏する。参加者はホルン持参を呼び掛け、大金額も予定。一般1500円、大学生以下500円、午前11時からは守山光三東

元教授によるマスタークラスを開く。問い合わせは日本ホルン協会事務局（☎03-3943-6677）。ホルン奏者のレベルアップと普及を目的に開く「ホルンフェスティバル」は諏訪市駅前市民会館で30日午後1時開演。若手の団体や県内出身音大生によるアンサンブルの音楽によるアンサンブルのほか、ドイツ・ドレスデンのホルン奏者が作曲した作品を水野信行さんが披露。諏訪交響曲などを演奏する。参加者はホルン持参を呼び掛け、大金額も予定。一般1500円、大学生以下500円、午前11時からは守山光三東

（中山 英子）

アルプス交響曲 ドイツの後期ロマン派作曲家リヒャルト・シュトラウスの大曲。シュトラウス自身が少年時代、アルプスに登山した日の出から下山までの一日を描いた交響曲。ホルンが20本出

山びこを表現する。諏訪響の常任指揮者で国立音大でホルンを専攻した浜（はじめ）さんと、日本フィルハーモニー交響楽団客演首席奏者などを務める丸山勉さんが意気投合し、県内での公演が実現した。

作られた名曲もあり、演奏家同士つながりが他の楽器に比べて強い。国内の演奏家の多くは日本ホルン協会（樋口哲生会員）に属し、普及のために積極的に活動している。県内からは水野さんのか、丸山勉さん、山岸博さん（ともに上田市出身）ら世界的に活躍する奏者が育つた。今回のフェスティバルにも出演する。

諏訪響と共にR・シュトラウス作の「アルプス交響曲」はホルンが活躍する大曲だ。「知的な楽器」ともいわれるホルンの迫力を間近に感じられる貴重な機会になる。

（中山 英子）

日本の音と前衛の融合 鳥養潮の音世界魅力を語る

松本さんは、十数年にわたり、女性アーティストを中心にして世界の芸術家の肖像を収めた代表作の写真集「Portraits」があり、鳥養潮の「鳥養潮」に登場する「鳥養潮」が、その中にもある種の強さをつかがわせる、「一九八七年、二〇一〇年」でショットだ。松本さんがアーティストを通じてきたこと、自分の作品への確信を持っている人ほど像がぶれないと感じた。しかも、被写体として撮られたことに集中するまでの時間が速く、集中度も深



五感を解放再生への力

松本さんは、十数年にわたり、女性アーティストを中心にして世界の芸術家の肖像を収めた代表作の写真集「Portraits」があり、鳥養潮の「鳥養潮」に登場する「鳥養潮」は、その中にもある種の強さをつかがわせる、「一九八七年、二〇一〇年」でショットだ。松本さんがアーティストを通じてきたこと、自分の作品への確信を持っている人ほど像がぶれないと感じた。しかも、被写体として撮られたことに集中するまでの時間が速く、集中度も深

（アーティスト・千田英子記者）

廿五
能

（アーティスト・千田英子記者）

「まつど・みか」
写真家。1950年、静岡県生まれ。70年代から、女性アーティストを中心とした肖像写真を手掛け、欧米や日本で個展、グループ展を多数開催。最近では、外のダンサーを撮った写真集「Dancers」を出版。

「ニューヨークで評価されるのは並大抵ではない。それを成し遂げている鳥養さんは相当なもの」と話す松本路子さん

い。そこ集中の極みに達した時、アーティストたちの肩の方がふと抜けて無心でそこに在る。その瞬間、松本さんはシャッターを切った。「鳥養さんの集中力も素晴らしい。鳥養潮は、まさにアーティストの存在で、透明感を感じました」

写真家 松本 路子

松本さんは、鳥養が東京から米国ニューヨークに廻りを移す三年前の一九八三年に撮影を通じて出会った。二〇〇六年、鳥養さんは「鳥養自らが復元院に収められた」（『信濃毎日新聞創刊三十周年記念特集「鳥養潮」』）で、演じた。もう一つは、空き田舎フライヤーなどを用いて音を出すパフォーマンスだった。

は、音に対して向かって「一年で帰る」と書いていた。

合つかといつて自分の姿勢を、しっかり持っている。ニューヨークは彼女にとってのキャンプを「古代と現代がコントラストが定期的に合っているんだ」と強烈でした」と松本さん。その感想は中止した。

は、音に対して向かって「一年で帰る」と書いていた。

は、水を啜た魚のよう活動始めた。松本さんは、すべてのジャンルを「音楽」本さんは考案する。

ハーレムの教会で鳥養の作品に再会し、熟成され、また彼女の世界に深い感動した。彼女の世界は、その世界が豊かになってきた純粋な音楽は、ゆった

鳥養さんはは、

鳥養さんはは、